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« Seigneur, tu sais tout, mais tu sais que je t’aime. » C’était au bord du lac de Galilée, 

Pierre répondait au Christ, qui lui demandait : « Pierre, m’aimes-tu ? » 2000 ans après, 

au bord de « Garonne », c’est avec les mêmes paroles que je m’adresse au Christ et 

à chacun de vous : « Seigneur, tu sais tout, tu connais mes fragilités, mes limites, mon 

péché, mais tu sais que je t’aime ». Oui, c’est avec humilité et passion que je désire 

servir et aimer le Christ dans le Lot-et-Garonne et prendre soin du Corps du Christ que 

vous formez tous, peuple de Dieu, fidèles laïcs, délégués pastoraux, animateurs 

pastoraux, chefs d’établissements de l’enseignement catholique et sa directrice 

diocésaine, membres des services diocésains, consacrés, diacres, épouses de 

diacres, prêtres et évêques ! Vous êtes si nombreux dans cette cathédrale et à 

l’extérieur pour m’accueillir et m’accompagner de votre prière. Merci ! Quel merveilleux 

visage du Christ vous donnez aujourd’hui !  

Un merci tout particulier à tous ceux qui, parmi vous, n’ont pas ménagé leurs efforts 

pour que cette cérémonie et cette journée soient belles : Mgr Pierre-Marie Carré, le 

vicaire général, les services diocésains, la communication et l’économat, le curé de la 

cathédrale, don Etienne, cheville ouvrière de la préparation, la chorale diocésaine, 

l’organiste, les servants d’autel, les sacristains, le foyer de Charité de Lacépède qui a 

merveilleusement décoré la cathédrale, le service d’ordre, l’équipe de nettoyage, les 

différents bénévoles, le lycée Saint-Caprais, les Marianistes et l’institution Adèle de 

Trenquelléon. 

Permettez-moi de prendre le temps de remercier tous ceux qui m’entourent : 

Je remercie tout d’abord Mgr Célestino Migliore, nonce apostolique en France, de sa 

présence parmi nous. Mgr, je vous demande de bien vouloir transmettre ma 

communion filiale au pape François, à celui qui m’a appelé et envoyé ici comme 

évêque d’Agen. 

Mgr Jean-Paul James, archevêque de Bordeaux, merci d’avoir présidé cette ordination 

épiscopale dans cette cathédrale saint Caprais d’Agen. Quelle grâce de pouvoir 

compter sur vous et les frères évêques de la province apostolique de Bordeaux pour 

porter cette mission collégiale ! J’ai découvert tout au long de ces trois derniers mois 

la réalité du collège apostolique, et cette fraternité épiscopale.  

Mgr Luc Crepy, évêque de Versailles, je vous invite à transmettre toute ma 

reconnaissance au diocèse de Versailles dans lequel a grandi ma vocation et qui m’a 

accompagné pendant mes premiers pas de prêtre, notamment les paroisses du Val 

Fourré et de Gassicourt à Mantes-la-Jolie, et de Sartrouville, les prêtres, les diacres, 

les consacrées et les fidèles laïcs ont formé en moi ce cœur de pasteur. Je leur dois 

tant. Beaucoup ont fait le déplacement jusqu’ici, et je vous dis toute mon action de 

grâce. 



Je me tourne aussi vers Mgr Stanislas Lalanne, qui m’a accueilli sur le diocèse de 

Pontoise il y a 8 ans et qui m’a fait confiance dans bien des missions paroissiales et 

diocésaines, et Mgr Benoît Bertrand, qui bientôt sera installé comme 6ème évêque de 

ce diocèse, je vous invite à exprimer mon action de grâce pour les 8 années de 

bonheur vécu dans le groupement paroissial ND de la Fraternité, à Argenteuil, St-

Gratien et Enghien-les-Bains. Et les 2 années à accompagner la fraternité des diacres 

du diocèse de Pontoise. Je sais pouvoir compter sur l’amitié de vous tous, qui êtes là 

aujourd’hui, et sur tous ceux et toutes celles qui n’ont pas pu faire le voyage en cette 

veille de la rentrée scolaire, mais qui suivent en direct cette ordination depuis St-

Gratien sur youtube, comme le font d’ailleurs de nombreuses communautés dans le 

Lot-et-Garonne. 

A travers Mgr Guillaume de Lisle, évêque auxilliaire de Meaux et accompagnateur des 

Fraternités Missionnaires des Prêtres pour la Ville (FMPV) en région Ile-de-France, et 

le père François-Xavier Desgranges, modérateur des FMPV, je souhaite aussi rendre 

grâce pour cette belle expérience que j’ai pu vivre dans ces équipes de prêtres qui 

portent, dans une fraternité de vie, dans le dialogue et la prière, la mission confiée par 

un évêque de la région Ile-de-France. Je souhaite longue vie et beaucoup de fécondité 

aux FMPV ! 

SURPRISE 

Mgr Florent Koné, évêque de San au Mali, n’ayant pas pu venir, c’est sœur Hermine 

BICABA qui le représente aujourd’hui, je salue aussi l’abbé Justin MONÈMOU, Prêtre 

du diocèse de N'zérékoré en Guinée/Conakry, merci pour ses années passées dans 

cette belle église, famille de Dieu, au Mali, au service du diocèse de San mais 

également au service de toute l’Eglise du Mali et de la Guinée Conakry comme 

formateur et professeur au grand séminaire de Samaya à Bamako. Nous prions pour 

vous, vos églises et vos pays, qui traversent aujourd’hui tant d’épreuves. Qu’elles ne 

démobilisent pas la fraîcheur de votre foi active ! Barya ! A ni Baraji ! Ala ka here di aw 

ye ! Ala ka kelenya bonya ! 

Je me tourne vers mes prédécesseurs Mgr Hubert Herbreteau, Mgr Jean-Charles 

Descubes, évêques émérites d’Agen, vers Mgr Pierre-Marie Carré, archevêque 

émérite de Montpellier, et administrateur apostolique d’Agen, merci pour vos paroles 

de sagesse, qui me permettent d’entrer dans une histoire sainte, et pour vos prières 

fraternelles ! Merci Pierre-Marie également pour ton accueil et cette transition que tu 

as réalisé avec la grande paix qui te caractérise. Un salut tout particulier à Mgr Laurent 

Camiade, évêque de Cahors, attaché à notre diocèse qu’il a servi comme prêtre et 

vicaire général. 

Je salue également l’abbé Bienvenu Tsanga, représentant l’évêque d’Obala au 

Cameroun, l’abbé Constant Brou, représentant l’archevêque de Bouaké en Côte 

d’Ivoire, merci pour le soutien que vous apportez à notre Eglise en envoyant des 

prêtres y servir ! 



Je salue tout particulièrement André LOSSKY, prêtre orthodoxe, Cyril Bolland, diacre 

de l’église orthodoxe à Agen, le pasteur Michel Bourgeois, de l’église protestante unie 

d’Agen, le pasteur Alain Bonnefond, de l’église adventiste, M. Ahmed Laajami, 

secrétaire général de l’association des musulmans de l’Agenais, et Jacques LAHANA, 

représentant la communauté juive d’Agen. Je sais combien vous travaillez depuis 

plusieurs années au sein du dialogue interreligieux, je veux continuer avec vous ce 

chemin, il est si important de mieux se connaître, pour mieux nous aimer, et mieux 

servir la fraternité humaine. 

Je veux remercier ma famille, mes parents, mes frères et sœurs, mes neveux et 

nièces, mes cousins, sans oublier mes grands-parents, qui m’accompagnent du ciel. 

C’est dans cette première Eglise familiale que j’ai appris à aimer le Seigneur et à le 

prier chaque jour dans une attention bienveillante à tous ceux qui nous entourent. 

Je me tourne enfin vers vous M. Daniel Barnier, préfet du Lot-et-Garonne, M. Jean 

Dionis du Séjour, maire d’Agen, M. Henri Tandonnet, maire de Moirax, M. Olivier 

Naboulet, procureur de la République d’Agen, le Colonel Alexandre Perruch, 

commandant du groupement de gendarmerie départementale du Lot-et-Garonne, 

Madame Dominique Lasserre-Cussigh, directrice interdépartementale de la police 

nationale, le lieutenant-colonel Jean-Paul Mansion, de la délégation militaire 

interdépartementale. Merci pour tout ce que vous avez fait, avec vos services, vos 

employés et vos forces pour permettre la réussite de cette ordination épiscopale le 

lendemain des fêtes d’Agen ! Et je vous dis mon grand désir de vous rencontrer le plus 

rapidement possible. 

Je voudrais désormais partager avec vous quelques convictions à partir de mon blason 

épiscopal que vous trouvez à la dernière page de votre livret de messe. Et d’abord, 

beaucoup m’ont posé cette question : pourquoi « diable » mettre un arbre sur votre 

blason ?  

Vous connaissez sans doute cette parole de Saint Bernard écrite à Henry Murdac en 

1125 : « Crois en mon expérience : tu apprendras plus en regardant les arbres et les 

pierres qu’en ouvrant des livres ». En cette journée de prière pour la création, St 

Bernard nous invite à contempler les arbres, pour y trouver une sagesse de vie. Les 

racines de l’arbre, qui le nourrissent, nous apprenne à soigner nos propres racines, et 

à être solidement enraciné dans le Christ. La cime de l’arbre qui s’élève toujours 

quelques soient les difficultés, nous invite à regarder toujours vers le ciel, à progresser, 

à nous élever. Et puis les arbres font toujours du bien, sans bruit, pour tous : ils nous 

procurent oxygène, ombre, fruits et même bien des remèdes. Ils font du bien sans bruit 

et nous appellent à faire de nos vies une bénédiction pour tous ceux qui nous 

entourent. 

L’arbre est très présent dans la Bible, depuis l’arbre de la vie dans la Genèse jusqu’à 

l’arbre de la Croix. Il est comme un résumé de la Parole de Dieu. C’est aussi l’arbre 

sur lequel Zachée grimpe pour voir le Christ. Notre église doit être cet arbre qui permet 

à tous de rencontrer le Dieu Vivant et à se laisser transformer par lui, et je pense aux 



nombreux catéchumènes que nous accompagnons sur ce chemin vers Dieu. C’est 

encore l’arbre de la parabole du grain de moutarde, qui a grandi et qui devient la plus 

grande plante potagère, capable d’accueillir tous les oiseaux du ciel. Notre église doit 

offrir à tous une place. C’est encore le figuier sous lequel Jésus a vu Nathanaël, il nous 

rappelle que le Seigneur nous connaît mieux que nous-mêmes et qu’il nous appelle à 

le suivre qui que nous soyons.  

Cet arbre, il pousse et grandit à la lumière de l’étoile à huit branches. C’est la lumière 

de l’Evangile, c’est la lumière des 8 béatitudes, c’est cette lumière dont a vécu 

pleinement Marie. « Regarde l’Etoile, invoque Marie ! » Cet arbre, lorsqu’il est enraciné 

dans les dons que Dieu nous fait, dans les sacrements, dans la Parole de Dieu, alors 

il porte du fruit en abondance : « Vivez ce que vous célébrez ». Vivez de ce 

mouvement divin qui vient sans cesse à notre rencontre là où nous sommes. 

Trois dernières choses : 

La première. Je vous partage mes deux premières décisions. Tout d’abord, tout au 

long de cette année, je vais partir à votre rencontre, découvrir ce que vous vivez, vous 

écouter, comme un « pèlerin d’espérance », en allant visiter chaque prêtre, diacre, 

communautés religieuses, et en marchant à travers le département à la découverte 

des communautés chrétiennes. Ensuite, je nomme vicaire général, l’abbé Thibaud de 

la Serre, vicaires épiscopaux, les abbés Richard Bouchet et Franck Taillade, et 

membres du conseil épiscopal, Mmes Michelle Breuillé, Sylvie Giuseppi, et Isabelle 

Robin. Merci à vous d’avoir accepté cette mission et de permettre de m’enraciner en 

terre lot-et-garonnaise ! 

La deuxième. Je vous donne rendez-vous au pèlerinage des familles le dimanche 8 

septembre à Notre Dame d’Ambrus. Et je vous attends tous le samedi 28 septembre 

au Congrès Mission qui aura lieu au Passage d’Agen. Il y aura de la place pour tous ! 

La troisième. Pendant une année, vous avez prié le Seigneur qu’il vous envoie un 

évêque. Le Seigneur vous a entendu. Je suis le fruit de vos prières. Je vous invite 

maintenant à prier pour tous ceux que le Seigneur appelle à le suivre dans le baptême, 

le mariage, la vie religieuse, la vie diaconale et la vie sacerdotale. Nous pouvons prier 

particulièrement pour les séminaristes de notre diocèse, Geoffroy et Guillaume en 

formation au séminaire Saint Cyprien de Toulouse. Le Seigneur a entendu vos prières, 

il vous a donné un évêque, nous allons le prier, et je vous invite à le faire régulièrement 

dans vos communautés, pour les vocations de prêtres. Que chaque année il aide un 

jeune de notre diocèse à répondre à son appel et à entrer au séminaire pour se former 

à devenir prêtre.  

Père de miséricorde, 

qui as donné ton Fils pour notre salut 

et qui nous soutiens sans cesse par les dons de ton Esprit, 

donne-nous des communautés chrétiennes 

vivantes, ferventes et joyeuses, 

qui soient source de vie fraternelle 



et qui suscitent chez les jeunes 

le désir de se consacrer à Toi et à l’évangélisation. 

Soutiens-les dans leur application 

à proposer une catéchèse vocationnelle adéquate 

et différents chemins de consécration particulière. 

Donne la sagesse pour le nécessaire discernement vocationnel, 

afin qu’en tous resplendisse 

la grandeur de ton Amour miséricordieux. 

Marie, Mère et éducatrice de Jésus, 

intercède pour chaque communauté chrétienne, 

afin que, rendue féconde par l’Esprit Saint, 

elle soit source de vocations authentiques 

au service du peuple saint de Dieu. 

Amen. 

 


